

## Tiempos de inversión

Editado por Fedepalma con base en la presentación realizada durante el LI Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite

**NOLVER ATANACIO ARIAS**  
**ARIAS I.A. PH.D.**  
Coordinador del Programa  
de Agronomía de Cenipalma



Agradezco la participación y el interés de todos ustedes para dialogar en torno a temas de productividad. Desde el año 2019 hemos venido realizando este tipo de talleres cuya finalidad es desarrollar temáticas enfocadas a dar respuestas sobre cómo enfrentar diferentes situaciones que se van presentando en la agroindustria a través de ser más eficientes e incrementar la productividad de nuestro cultivo frente a una realidad que siempre es cambiante.

En el 2019 hablamos de inversión en tiempo de escasez, una temporada de precios muy bajos que luego cambió en 2022, cuando hablamos de tiempos de inversión. En 2023 vamos a hablar de esos mismos tiempos de inversión, pero asociados también

a una incertidumbre relacionada con los precios y la variabilidad climática.

Esta presentación consta de un bloque de cuatro expositores. El día de hoy nos acompaña Jorge Alonso Beltrán, Director de Extensión en Cenipalma, quien nos va a hablar sobre el impacto que la implementación de las mejores prácticas tiene en la productividad. Jhonatan Eduardo Camperos abordará el impacto de los rendimientos en la productividad laboral en el cultivo. Jesús Alberto García, por su parte, expondrá sobre esas mejores prácticas y los indicadores en plantas de beneficio. Por mi parte, trataré sobre cómo estamos hoy y qué debemos hacer para seguir siendo sostenibles en un panorama de incertidumbre.